

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

PALMA

Al dar cuenta en nuestro número del sábado del viaje a Madrid de una comisión de la Cámara de Comercio para gestionar que no se recargue la contribución industrial nos olvidamos de consignar que con dicha comisión ha marchado otra de la Unión Industrial, con idéntico fin, formado por los señores Corró y Riuord.

Según una nota recibida en este Gobierno civil entre los peticionados ante el Tribunal de la Contencioso Administrativo, figuran tres de la Compañía Arrendataria de las Salinas de Torrevieja contra las Reales ordenes de 25 de Junio y la de Julio último, sobre la liquidación de la renta fija de los años 1907, 1908 y 1909.

La guardia civil del puesto de Montuiri da cuenta de haber aparecido una de las dos cerdas que se suponían robadas del predio Sas Rotas de aquel término municipal.

Anteanoche se cayó en la calle del Socorro la anciana Francisca Monjo, fracturándose el brazo derecho.

Fue auxiliada por unos vecinos que la acompañaron a la casa de socorro donde fue curada de primera intención y más tarde trasladada al Hospital.

En Santafé fueron puestos a disposición del Juzgado dos individuos que habían sostenido una reyerta resultando ambos con contusiones.

Por la policía fue detenido ayer un individuo que le fueron ocupadas dos gallinas sin que quisiera explicar su procedencia.

La sección ciclista de la Asistencia Palmesana, celebró ayer la excursión ha tiempo proyectada, a La Puebla y Alcudia, regresando por Sineu.

Los excursionistas fueron un número de unos veinte. Salieron de Palma el sábado en el tren de las seis y cinco, pernando en La Puebla y continuando su marcha a Alcudia, al amanecer. Visitaron La Albufera y la ganadería de San San Martí, llegando a Sineu a mediodía en donde comieron.

Los ciclistas regresaron a esta capital a las siete de la noche.

De las islas Felanitx

A medida que se acerca el 27 del actual, día fijado para correrse el match con cierto éxito el campeón ciclista de Barcelona Jaime Mayol y el joven corredor felanitense Simón Febrer, aumenta la efervescencia entre los entusiastas por uno u otro de los dos competidores. Las apuestas menudean, siendo creencia general de los desapañados que la lucha será empuñadísima e interesante.

Entretanto, hace ya días que los dos corredores están preparando para la carrera en la pista del Velódromo de Palma. —Todavía hay aquí quien alimenta esperanzas de mejorar de fortuna, trasladándose a diferentes puntos de la República Argentina. Para embarcar a principios de Noviembre próximo, hay bastantes jornaleros felanitenses que tienen tomado pasaje.

—Es precio corriente del almendrán en este mercado es hoy de 100/00 pesetas, los 42/37 kilos.

—Es un buen antecedente para el pronto funcionamiento de la futura Estación Ecológica, la noticia que el Director General de Agricultura ha comunicado a nuestro Ayuntamiento, asegurando que en el proyecto de presupuestos para 1913 figura la consignación necesaria para la planilla del personal que corresponde a dicha Estación.

—Una compañía de zurrulo, debutará el domingo 27 del corriente en el Teatro Novedades.

En ella figurarán las típtas María Bonavent, Luisa Cifuentes, Dolores Masdeu y María Pons y la característica Candelaria Rubio. Será director de escena el primer actor don Juan Marqués, encargándose de la parte musical el maestro concertador don Manuel Alguero. También vemos

en la lista de personal a los actores don José Bastar, don Mariano Carberó, don José Forcadell, don Manuel Murcia, don Francisco Graells, don Teodoro Santos, don Enrique Vidales y don Jacinto Alaina.

De Sociedad

El sábado por la noche tuvo lugar el entierro de la distinguida señora doña Antonia Colomar, a cuyo acto asistió numerosa y distinguida concurrencia poniéndose de manifiesto el aprecio en que era tenida la finada y las extensas relaciones de su familia, a la que, y en especial a su esposo nuestro estimado amigo don José Motta la expresión de nuestro sentido pésame.

Después de brillantes ejercicios de oposición ha ingresado como alumno interno en el Hospital de Maternidad de Madrid, el distinguido alumno de la facultad de Medicina, don José Juan Sanés, hijo de nuestro amigo don Rafael.

En Felanitx han contraído matrimonio la simpática señorita doña María Oliver Roselló el joven colono del predio «Albocassera» don Juan Oliver Noguera.

Leemos en un periódico de Barcelona llamado ayer que suena el nombre de don Fernando Weyler para reemplazar al señor Montero Villegas en la Subsecretaría de Gracia y Justicia.

En Felanitx dejó de existir, víctima de aguda y penosa enfermedad que le retuvo en cama solamente unos cuantos días, el joven e ilustrado presbítero don Rafael Grimalt y Escalas.

Ha muerto el señor Grimalt en la flor de la vida, a los 33 años de edad, y cuando, después de una temporada de permanencia en la República Argentina, donde desempeñó con verdadero celo el curato de varias parroquias en la provincia de Santa Fé, acababa de regresar a su pueblo natal para restituirle a la vida familiar, temporalmente abandonada.

Anoche en el vapor *Rey Jaime I*, salieron para Barcelona don Antonio Oliver y señora, don Francisco Mir, don Jaime Colom, don Bartolomé Colom, don José Balet, don Juan Oliver y señora y don Francisco Sales.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor *Mallorca*, don Pedro Palou, don Gabriel Costell y don Bartolomé Serra y señora.

En la capilla de la Purísima Concepción de nuestra Catedral Basílica, se efectuó ayer el enlace de la bella y simpática señorita doña Juana Terras Sabater con el Director de los talleres de construcción de buques don José Ballester Garriga.

Verificó la ceremonia el Rdo. don Francisco Flux capellán de honor del Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis.

Fueron padrinos: por parte de la novia el abogado don Francisco Roselló y por parte del novio el capitán de Infantería don Manuel Borobia.

Terminada la ceremonia, los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch en la casa de la desposada.

Descomos a la novel pareja toda suerte de felicidades.

Anoche en el rápido salió para Barcelona y Madrid el notable pintor don Francisco Maura acompañado de su distinguida señora.

La noche de las Vírgenes

Como de costumbre, esta pasada noche, varbena de la fiesta de las Vírgenes, gran número de bandas de música han recorrido nuestras calles, ejecutando su repertorio. Lo apacible de la noche, despejada, noche de luna, ha contribuido a que infinidad de familias salieran de sus viviendas en busca de la animación y las músicas. Han abundado las bandas de guitarras y bandurrias y las bandas de músicas que no tocan y toman la cosa a broma. A hora avanzada, tuvimos ocasión de ver una pareja de gaiteros que

ofrecía una nota simpática y entraña. En nuestros suburbios, se escucharon también alegres bandas.

Niño atropellado por un carro

Ayer por la mañana ocurrió en la villa de Muro, la siguiente desgracia: Transitaba por una de las calles de dicha villa un carro que al parecer se dirigía a La Puebla y al doblar una esquina se le ocurrió atravesar la vía un muchacho de nueve años el que fué atropellado por el vehículo pasándole una de las ruedas por encima de ambas piernas fracturándose las.

Fuó recogido por el conductor y fué vaciado, quienes lo condujeron a su casa donde fué curado. El estado de la infeliz criatura era grave.

Previsión del tiempo

Para lo que resta de la presente quincena, el astrónomo Steljoon hace los siguientes pronósticos: Del 21 al 27 evolucionará en el Mediterráneo y Argelia un núcleo de fuerzas que causará lluvias en Levante, con vientos de entre NO. y NE. Las bajas presiones mediterráneas se alejarán por Tunez el miércoles 23, pero otra depresión de los países de Madera avanzará hacia nuestro SO. y el Estrecho. Por la influencia de esta depresión se producirán lluvias en Andalucía, desde donde se extenderán un tanto hasta Levante, con vientos de entre N. y E. El jueves 24 se hallará en Argelia la depresión del Estrecho y ocasionará lluvias en Levante, con vientos también de entre N. y E. Se apartará de nosotros, por Tunez, la depresión argelina el viernes 25 y mejorará la situación en Levante. Del 26 al 27 seguirá dominando el buen tiempo en la península, y solamente se reflejará un poco en Andalucía y Levante la acción de las bajas presiones de África septentrional y del SO. El lunes 28 se presentarán depresiones en el mar Ibérico y en el SO. y producirán lluvias y alguna tormenta desde Portugal y Andalucía al Centro y SE, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante. El martes 29 la depresión del mar Ibérico avanzará hacia Argelia y la del S.O. se encamina al Estrecho. Estos elementos de perturbación atmosférica causarán lluvias y algunas tormentas en Andalucía y Levante, desde donde se extenderán un tanto hasta el Centro, con vientos de entre NO. y NE. El miércoles 30 quedará un núcleo de fuerzas en Argelia y aporcerá en el golfo de Génova un mínimo barométrico derivado de la borrasca que pasará por el mar Báltico. Mejorará otra vez el estado atmosférico en la península, y solamente estará un tanto perturbado en Levante, donde se registrarán algunas lluvias, con vientos del primer cuadrante. El jueves 31 se internará en Africa el mínimo de Argelia y dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

En el Colegio de la Pureza

La fiesta de la Pureza de la Virgen Santísima celebróse con singular esplendor en el Real Colegio que la tiene por titular. Por la mañana, a las ocho, hubo Misa de comunión que celebró el Rdo. don José Ribera, visitador de la casa. A las diez y media tuvieron lugar los divinos oficios, siendo el celebrante el M. I. señor don José Miralles, Canónigo Archivero; ocupó la cátedra sagrada el Rdo. señor don Andrés Sarvera quien pronunció un elocuente sermón, en el que cantó las glorias de la Virgen sin manilla. Las profesoras y alumnas cantaron la Misa con singular ajuste. Terminado el Oficio cantóse solemnemente Salve. Por la tarde, a las cuatro y media, tuvo lugar la solemne repartición de premios a las alumnas que se distinguieron en los exámenes del anterior curso. El acto resultó también muy lucido. Ocupó la presidencia el ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis, Doctor Campins, tomando también asiento en la mesa presidencial el canónigo M. I. señor Compañy, el Visitador del Colegio, Reverendo señor Ribera, el capellán de honor del Prelado, Rdo. señor Flux, representante del Colegio de Rdo. P. Agustinos y la Directora del Colegio de la Pureza Reverenda Madre Alberta Gimenez. Comenzó el acto con el canto de un himno dedicado al Prelado, ejecutado por un coro de alumnas. Luego la Secretaria del Colegio, Rda. Madre Palau leyó la memoria acostumbrada y acto seguido la alumna señorita Carmen Pons y Monedero pronunció un hermoso

Los dependientes de comercio

Un mitin A las cuatro de la tarde de ayer, en el local de la Unión Protectora Mercantil, celebraron los dependientes de comercio el mitin anunciado para pedir al Gobierno el exacto cumplimiento de la Ley del descanso, la reglamentación de la jornada y la abolición de los mercados tradicionales. Ocupaban la mesa presidencial el presidente de la Unión Protectora don Cristóbal Borrás, el primer vocal don Juan Fuster, don Bernardo Borrás, don Gabriel Bosch y el concejal señor Roca Hernández, consejal socialista, en representación de la "Igualdad" y la "Federación Obrera". El presidente declaró abierto el acto manifestando que su objeto es protestar otra vez contra el incumplimiento del descanso y jornada reglamentaria. Concedo la palabra al señor Borrás. Este dice que la clase de dependientes de comercio ha cobrado nuevos impulsos y vida, y se halla en la actualidad con fuerzas para protestar con éxito de las injusticias de que dicha clase es objeto. Dice que si no se cumple la ley del descanso es ó por falta de autoridad ó de voluntad, y que los mercados tradiciona-

les no pueden ser causa de que se infrinja dicha ley. Concluye diciendo que en su unión consistirá su fuerza y por tanto su victoria. Usa de la palabra acto seguido el señor Bosch. Dice que hasta ahora la clase obrera ha permanecido inactiva para exigir y rehar billarse en sus derechos. Se queja de la falta de asistencia de muchos de sus compañeros. Hoy mas que nunca, dice, hemos de unirnos para obtener la jornada de diez horas, que es nuestro principal objeto, ya que un día de descanso no basta si se ha trabajado toda la semana diez y seis horas diarias. Saluda afectuosamente a todos sus compañeros y los anima en su campaña. Seguidamente habla el señor Fuster, y dice que el hoy vienen para pedir, mañana vendrán para exigir si no se les atiende en sus derechos. Quéjase en términos algo rudos de la pasividad de las autoridades ante los abusos é incumplimiento de las leyes por ellas dictadas. Dice que su protesta no ha de tener carácter de motin ó revolución, sino que ha de ser una protesta seria y constante hasta que alcancen lo que piden y vean coronados sus esfuerzos por el éxito. El señor Presidente concede después la palabra al concejal señor Roca Hernández que habla en representación de la Federación Obrera. Dice, como en otras ocasiones ya lo ha hecho que la legislación de las horas no puede producir buenos efectos sin la unión y organización de la clase obrera, y que esta donde es más respetada es donde de esta unida y perfectamente organizada. Manifiesta también que desgraciadamente no se cumple tampoco la ley del trabajo promulgada para mujeres y niños. Se queja también de que los socios de la Unión no están bien asociados para reclamar el cumplimiento de las leyes del descanso y reglamentación del trabajo. Les anima a la perfecta organización y unión de sus fuerzas, asegurándoles el así lo hacen, la victoria y la realización de sus derechos. El señor Borrás da lectura a un cñito de adhesión al acto de la sociedad «La Prosperidad» de obreros barberos. El señor presidente da lectura a las conclusiones, que aprobadas por unanimidad, han de ser elevadas a la superioridad. Y dióse por terminado el acto.

discurso de salutación al Prelado y agradeciéndole su asistencia al acto. Procedióse después a la repartición de premios, consistentes en coronas, diplomas y libros. Los primeros premios correspondientes a las pensionistas fueron adjudicados: el de comportamiento a doña Antonia Alzina y Melis; el de estudio a doña Carmen Pons y Monedero y el de labores a doña María Verger Ferriol. Y los segundos premios a las señoritas doña Francisca Oliver Bauzá, doña Magdalena Amengual Martorell, doña Pilar Civera Lluch, doña Margarita Boned Daffos, doña Micaela Verger Ferriol, doña Isabel Gelibert Riera, doña Catalina Qués Torrens, doña María Cardell Bauzá y doña Micaela Ballé Roselló. Los primeros premios correspondientes a las medio-pensionistas y externas adjudicaronse: el de comportamiento a doña Ana Pagés Verger, el de estudios a doña María Casanys Pizá. El segundo premio de labores a doña Angélica Bonnin Piñá; y los segundos de estudio a doña Antonia Pizá Reinés, doña Francisca Colom Morey y doña Antonia Canet Vaquer. Después la señorita doña Catalina Ribera recitó una hermosa poesía de acción de gracias. Habló después el Ilmo. Prelado quien felicitó a las alumnas premiadas exhortándolas a continuar por la senda del buen comportamiento de la laboriosidad y del estudio, facilitando también a las profesoras por sus desvelos. Finalmente el coro de alumnas entonó un hermoso canto. Todas las que en el acto tomaron parte fueron muy aplaudidas. La solemne fiesta tuvo un digno coronamiento, con una función religiosa. Rezóse en la capilla el santo Rosario y luego tuvo lugar el besamanos a la Virgen Santísima que resultó un acto muy tierno.

Teatros

El sábado se cantó *El Trovador*. Fue la noche en que menos aciertos se registraron, rompiendo solamente la indiferencia del público las brillantes notas del tenor señor Elías en el tercer acto. Anoche el anuncio de *Lohengrin*, proporcionó al Lírico la mejor entrada de la temporada. Wagner se adueña de nuestro público. El drama lírico del gran revolucionario salió un poquito desigual. La Giudice que compuso muy bien el personaje, pues tiene mucho talento, no estaba anoche tan bien de como en otras veladas. El señor Mulleras tenía que batallar con el recuerdo de Viñas, y Viñas es el intérprete ideal de *Lohengrin*; esto le perjudicó bastante; además el señor Mulleras demostraba poca seguridad. Fue aplaudido en el *racconto*. Con algunos ensayos más hubiera cambiado el resultado de la velada. Los plácemes fueron anoche para el barítono señor Claverio. La señora Giudice y la señora Costa fueron aplaudidas en el dño del segundo acto, dicho con mucho acierto. Para hoy está anunciada la despedida de la compañía con una función a beneficio del maestro Arturo Baratta. Se cantará *La Bohème* y la orquesta ejecutará el siguiente concierto: a) Preludio de *Lohengrin* del maestro Wagner. b) *Marcha húngara* del maestro Berlioz. c) *Obertura de Tannhauser*, del maestro Wagner. La Ingluvina Giol, es el medicamento insustituible para la curación de todas las enfermedades del estómago é intestinos.

CULTOS

Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas Empezan en Santa Catalina de Sena dedicadas a la Virgen del Rosario: Exposición y la primera parte del Rosario a las seis Misa mayor y concluida, la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis la tercera parte del Rosario, el ejercicio del mes de Octubre y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Santa Clara, fiesta en honor de Santa Hércula y las once mil Vírgenes: A las diez y cuarto exposición del Santísimo y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. don Melchor Massot, Pbro. y acto seguido misa rezada y una parte de «Requiem», en sufragio de los promotores de dicha fiesta, difuntos. En Montseüllo empezará el novenario de San Alonso en la misa rezada de las cinco y media que se repetirá a las siete y media en la capilla del Santo, con música y cantos. Visita a la Corte de María A Ntra. Sra. de la Presentación en Montseüllo.

Para mañana

Jubiléo de cuarenta horas Continúan en Santa Catalina de Sena en honor de la Virgen del Rosario: Exposición a las seis y media y la primera parte del Rosario; a las diez Misa mayor y la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis la tercera parte del Rosario, el ejercicio del mes de Octubre y reserva de S. D. M. Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Eulalia.

Sociedades y Corporaciones

Gremio de panaderos

Hecho el reparto que corresponde a los individuos pertenecientes a dicho gremio, quedan expuestas las listas del repartimiento a efectos de reclamación los días 21, 22 y 23, de siete a ocho noche, en el local del gremio, P. de Tagamant, 8. El Síndico 1.º, Miguel Cañellas.

Gremio de Hojalateros y Vidrieros

Las listas gremiales estarán expuestas en casa del síndico Don Anacleto Martí, Bolefia 52, en los días 21, 22 y 23, de las quince a las diez y siete.—Palma 21 Octubre de 1911.—El síndico, Antonio Martí.

OCASION

Galería de cuatro asientos, en buen estado, se vende. Raul Aldabert, «Can Casas».

APRENDIZ

Se desea en la Fotografía Amer, Quint, 19.

PROFESORA INGLESA

Se abre el nuevo curso de lecciones de inglés. Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

PARAGUAS INGLESES PRECIO FABRICA

CADEÑA, 6, PALMA

HISTORIA INTERESANTE

Una señorita en pleno período de desarrollo se siente mala, con trastornos de la menstruación, flujo blanco, vahidos, dolor de cabeza, pereza intelectual, mucho sueño, cansancio al hacer ejercicio, cualquier impresión de ánimo la pone nerviosa, tiene palpitaciones de corazón, la cara triste, pálida, ojerosa... ¿Qué tiene? le faltan hierro y glóbulos rojos en la sangre, y como estos elementos son indispensables para hacer bien todas las funciones necesarias a la vida, viene el declinamiento físico falta la alegría y la agilidad que acompaña a una salud perfecta, y la CLORO ANEMIA hace estragos en su debilitado organismo, pero es aconsejado por su médico, hace uso del jarabe HÍPOFOSFITOS SALUD, y en pocas semanas se siente libre de todas aquellas molestias, está curada y puede volver a la vida normal. Pídanse en las buenas farmacias y droguerías HÍPOFOSFITOS SALUD de Climent y C.º, único aprobado por la Real Academia de Medicina.

RELOJERIA ALEMANA

GUILLERMO KRUG Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Composturas a precios económicos. COLON, 40 Y 44 PALMA DE MALLORCA

CONGRESO

Madrid 19 a las 19 30 Sobre la huelga ferroviaria.—Intervienen Pablo Iglesias y Villanueva.—Canalejas y Amado.—Debate impertinente.—Canalejas desautoriza a Villanueva? Bajo la presidencia del Conde de Romanones se abre la sesión a la hora de costumbre y en seguida se aprueba el acta de la sesión anterior. En el banco azul toman asiento

al Presidente del Consejo y el ministro de Fomento. El jefe de los socialistas Pablo Iglesias se ocupa de la última huelga ferroviaria y afirma que ha existido pacto entre las Compañías y el Gobierno y que las Compañías explotan a los ferroviarios. Censura al ministro de Fomento señor Villanueva porque calificó de injusta la huelga. Continúa censurando Pablo Iglesias la llamada de los reservistas diciendo que esto no lo hubiera hecho

ningun Gobierno consciente y que el artículo 334 de la ley de Reclutamiento prescribe que no puede llamarse a los reservistas. Alude luego el leader socialista a la intervención del diputado Comandante señor Amado que resolvió la huelga y deduce de dicha intervención que hubo promesa por parte del Gobierno para atender a los huelguistas lo que constituye un compromiso. Dirigiéndose al señor Canalejas le dice: S. S. señor Canalejas está po-

niendo en mal lugar al señor Amado. (El señor Amado pide la palabra.) Luego exclama, Pablo Iglesias, ¡que caso se hará de aquí en adelante de las promesas de un ministro! El ministro de Fomento.—Yo cumpla cuanto ofrezco; no tengo la culpa de que los organizadores de huelgas engañen y exploten a los obreros.—Pablo Iglesias.—¡Ni engañan ni explotan! Ministro de Fomento.—S. S. (di-

rigiéndose a Iglesias) es un explotador de todas las huelgas. Estas palabras motivan un gran escándalo. La mayoría aplaude al ministro y los republicanos protestan.) Pablo Iglesias.—Esa es la prudencia que habeis observado durante la huelga. El Señor Villanueva (refiriéndose al orador). Si los demás se porten como S.S. yo no los supporto. Sigue el señor Iglesias diciendo que el proyecto ha caído como una

bomba, y que los ferroviarios no están solos, los acompañan todos los obreros. La ley va contra los obreros ferroviarios favoreciendo a las Compañías. Si se aprobara la ley no se cumpliría. Si nos lleva a otra huelga vuestra será la culpa. Interviene el señor Canalejas y recomienda la serenidad en la discusión. Expone los antecedentes del conflicto ferroviario y dice, si los socia-

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido por magnesia purísima, clacínada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar tan bien por los niños.—Útilísima en la estreñez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

listas á quienes no llamo yo explotadores de huelgas.

(Estas palabras producen rumores pues parece que se quiere desautorizar al señor Villanueva).

El señor Canalejas elogio á los Ministros de Fomento que resolvieron anteriores huelgas de ferroviarios.

Luego añade: con estos antecedentes llegó esta huelga y vengo para que se nos residencien; si procedimos mal nos retiraremos y si alguien en estas circunstancias se siente con fuerzas para gobernar, que venga.

(Rumores en la Cámara)

Afirma que la huelga fue revolucionaria y justifica las medidas adoptadas por el Gobierno.

Añade que las peticiones de los ferroviarios son inaceptables aun que que se incante el Estado de las líneas férreas.

Lamenta la intransigencia de los obreros y dice que es injusto que se diga que el Gobierno provocara la huelga.

Justifica la llamada de los reservistas.

Se ocupa de la intervención del señor Amado en la solución de la huelga elogiándola.

Luego añade el Presidente: á nada me comprometi ni fije cifras. Interviene en el debate el comandante señor Amado y empieza diciendo que hay que aclarar algo.

Agrega que le apena que el señor Canalejas quiera empequeñecer el asunto y que dirá cuando deba decir.

(Rumores en la Cámara)

Refiere la conversación que mantuvo con el Presidente del Comité nacional de ferroviarios señor Barrio.

Demuestra la intervención del Gobierno y dice que fue un acuerdo del Gobierno y por lo tanto hubo pacto.

El señor Canalejas rectifica y no se le oye desde la tribuna de la Prensa.

Pablo Iglesias dice que después de oír las manifestaciones del señor Amado, se asombrará si el Gobierno continúa en el banco azul.

(El señor Canalejas se rie)

Termina la interpelección y se entra en la discusión de la orden del día.

Madrid 19 á las 24
Final de la sesión.—Los presupuestos de Gobernación.—Elección de un Secretario

A final de la sesión del Congreso se ha continuado la discusión de la totalidad de los presupuestos de Gobernación.

Lo han combatido los señores Salillas, Azcárate, Santa Cruz y Nougues.

Les ha contestado á todos ellos el señor Suárez Inclán.

Siguientemente se ha puesto á discusión el articulado quedando aprobados casi todos los artículos sin apenas discusión, careciendo en absoluto de interés las manifestaciones hechas.

Como estaba anunciado se ha procedido á la elección para cubrir la vacante de 4.º Secretario, quedando elegido don Fernández Lopez Monis.

Y se levanta la sesión.

SENADO

Madrid 19 á las 19.30
Segregación de pueblos.—Orden del día

Bajo la presidencia del vicepresidente señor Lopez Muñoz se abre la sesión á las cuatro menos cuarto.

En el banco del Gobierno están los ministros de Marina y de Hacienda.

En los escaños solo se encuentran doce senadores.

Se entra en la discusión de la orden del día y se aprueba un proyecto de ley segregando el poblado denominado Alero del Arnes del término municipal de Martes segregándolo al de Arnes.

También se autoriza al Gobierno para ratificar los convenios que correspondan y se levanta la sesión.

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 20 á las 18
Consistorio de Roma.—Calvet y Sedó en Madrid.—Obstrucción de los republicanos.—Explicación del proyecto ferroviario.—Actitud de Canalejas

El señor Canalejas ha dicho que

ha recibido un telegrama del Marqués de Gonzalez, nuestro representante en el Vaticano, confirmando que la celebración del próximo Consistorio será interesante para España.

Dijo además que han llegado á esta Corte los presidentes de las Sociedades Económicas de Barcelona señores Calvet y Sedó con quienes conferenciara.

Ayer los republicanos comenzaron á obstruccionar la aprobación de los presupuestos. No se, añadió, que finalidad práctica pueda tener la actitud de dichos republicanos mas que proporcionar molestias y en vista de ello me verá obligado á hacer venir á muchos diputados de la mayoría los cuales se hallan ocupados en las labores agrícolas propias de esta temporada.

Manifestó después el presidente que reconoce el derecho á la crítica y los móviles á que responden las censuras de todas las oposiciones contra el Gobierno, y no me estrañe, dijo.

Ma defendiendo contra las inexactitudes de quienes pretenden mermar la autoridad del Gobierno y sueñan con situaciones efímeras; y los conservadores que combaten con todas las armas ó coinciden en quienes exponen incorrecciones y flagir informalidades en los actos del Gobierno.

Yo deseo hacer constar cuales han sido las declaraciones del Gobierno confrontándolas con el proyecto sobre los ferroviarios presentado á la Cámara. Uno de los tres artículos esenciales va encaminado á impedir la repetición de toda huelga importante.

El Gobierno nada ofreció que sea contrario á lo que figura en el proyecto.

Los compromisos adquiridos por el Gobierno en sus declaraciones ó conferencias, se redujeron á gestionar que las Compañías concedan mejoras á sus obreros y empleados.

Antes de la ley y con independencia de la ley, dentro de este mes las Compañías han ofrecido contestar al Gobierno y este tiene el compromiso de intervenir en la redacción del reglamento y de los estatutos referentes al personal.

El proyecto, que hoy se combate, abarca las principales aspiraciones de los ferroviarios; habiéndose presentado dicho proyecto al Congreso como ofrecimiento.

Vese solo la mala fé en los que lo combaten: si puede hallarse engaño lo explica lo que hizo el Gobierno con los mineros de Bilbao y los hulleros de Asturias y con los ferroviarios andaluces.

Estoy dispuesto, añadió el señor Canalejas, á continuar mi obra de Gobierno mientras cuente con el apoyo del régimen constitucional.

POLÍTICA

Madrid 19 á las 19.30
Asamblea reformistas

Telegrafían de Sevilla diciendo que en Diciembre próximo se celebrará en aquella ciudad la Asamblea del partido, reformistas, asistiendo al acto el jefe del nuevo partido don Melquiades Alvarez.

Discurso de Maura

Hay gran expectación por el discurso que el señor Maura ha de pronunciar al consumir el primer turno en contra del proyecto de ferroviarios.

Madrid 19 á las 24
Revelo político.—Comentarios sobre la situación del Gobierno

Terminado el debate de la huelga de ferroviarios en la sesión del Congreso de esta tarde se ha producido gran revelo en los pasillos comentándose desfavorablemente la situación del Gobierno despues de las manifestaciones hechas por el señor Amado en las que ha demostrado que hubo pacto entre el Gobierno y los ferroviarios.

Reunión de los ministros.—El proyecto sobre los ferroviarios.—Modificaciones

Terminada la sesión del Congreso se reunieron en el salon de conferencias los señores Canalejas, Villanueva, Luque, Alba, para separar á la Comisión encargada de dictaminar acerca del proyecto reglamentar el trabajo de los ferroviarios.

Según parece existían discrepancias en el seno de dicha Comisión.

Al llegar dichos señores dijeron que iban á consultar con el señor Canalejas para ver de llegar á una unanimidad de criterio.

La entrevista duró buen rato y al salir nos dijeron que iban á reunirse para redactar el dictamen en el sentido de proponer ligeras modificaciones en el proyecto.

Rumores desmentidos.—Villanueva no dimite

Como circulaba con insistencia el rumor de que el señor Villanueva dimitiese la cartera de Fomento á consecuencia del resultado del debate sobre la huelga de ferroviarios, al salir el señor Canalejas la interrogamos acerca de si tenía fundamento dicho rumor á la que nos contestó: «No hay nada de eso ni puede haberlo, pues tanto lo de esta tarde como lo de las anteriores son incidencias del problema y de lo interesante que son los proyectos, que aquí están y vamos á discutirlos ahora.»

Nos añadió que dentro de breve rato había dictamen del proyecto sobre los ferroviarios.

El dictamen de la Comisión
Mientras los periodistas estaban hablando con el señor Canalejas se acercaron varios de los individuos de la Comisión dictaminadora del proyecto sobre el trabajo de los ferroviarios, notificándola que había quedado redactado el dictamen y entregado á la mesa.

Las modificaciones que se introducen se refieren al artículo 22.

En ellas se simultanea la ilicitud de la huelga con la concesión de las peticiones de los ferroviarios, es decir, que no puede ponerse en vigor la ilicitud de una huelga hasta tanto se pongan en vigor las mejoras que se concedan á los ferroviarios.

El dictamen se leerá al final de la sesión del lunes, poniéndose acto seguido á discusión.

En dicho día consumirá el señor Maura el primer turno en contra.

Reforma del reglamento de pesca
En la sesión de hoy del Congreso ha quedado aprobado el proyecto de reforma de pesca, cuyo autor es don Pedro Seoane.

Habiendo con Romanones.—Aquí no pasa nada

Habiendo el señor Conde de Romanones con los periodistas, cuando terminó la sesión les ha dicho: «Aquí no pasa nada: Vamos marchando dando fé á los asuntos.»

«Hoy se terminó el debate sobre la huelga y casi quedó aprobado el presupuesto de Gobernación; el lunes comenzará el debate del proyecto reglamentando el trabajo de los ferroviarios sobre el que solo han pedido turno los señores Maura y don Emiliano Iglesias.»

«En la sesión de este día se terminara la discusión de los presupuestos de Gobernación y quizás se apruebe también el de Marina.»

Nos dijo también que mañana se reunirá la Comisión de presupuestos para continuar su labor.

Los republicanos disgustados.—Amenazas de obstrucción.—Censuras

Los republicanos están disgustados por la actitud y las frases vertidas en la sesión de esta tarde en el Congreso por el señor Villanueva.

Dicen que desde el lunes comenzarán á hacer obstrucción á los presupuestos y pedirán votaciones nominales, sino da explicaciones el señor Villanueva de sus frases de esta tarde.

Por otra parte los ministeriales no se ocultaban de dirigir censuras á Villanueva y á Canalejas, añadiendo que para tener ese Gobierno era preferible viniese Maura.

Uno de los más indignados era el señor Morote.

Madrid 20 á las 18
El asunto del día.—Canalejas visita al Rey.—La situación de Villanueva

La nota del día la constituye la visita del señor Canalejas al Rey; pues no acostumbra ir los domingos á Palacio.

Se cree que dicha visita obedeció á cambiar impresiones con el Monarca respecto á la sesión de ayer y á la situación en que queda el ministro de Fomento señor Villanue-

va ante el resultado de dicha sesión.

También se supone que hablarán de la intervención del señor Maura en el debate del proyecto ferroviario en la sesión de mañana.

Esta visita ha sido objeto de grandes y variados comentarios en todos los círculos y centros políticos de esta Corte.

Hablando con un redactor de «El Liberal»

El señor Canalejas dijo á un redactor del periódico «El Liberal» lo siguiente:

No disertó sobre la famosa historia ó fábula del pacto con los ferroviarios.

Afirmó una vez más que nada ofrecimos concretamente á los ferroviarios, solamente someter el asunto al Parlamento.

Si se trata de hacer de este asunto por pocos ó por muchos una arma contra el Gobierno nos defendemos.

Si se examina el proyecto presentado con espíritu de justicia y con el propósito de armonizar los intereses de las Compañías y de los obreros, hallaremos indudablemente medios para poner en concordia á unos y otros.

Lo que importa á todos es desprendernos de pasiones políticas y personales para evitar conflictos que á todos conviene impedir.

La intervención de Maura

Toda la prensa hace comentarios sobre la intervención del señor Maura en la discusión del referido proyecto en la sesión de mañana. Se cree que dará una nota liberal.

NOTICIAS SUeltas

Madrid 19 á las 19.30
Ingreso en las Aduanas

Se da como seguro que en el mes de Noviembre se publique la convocatoria para el ingreso en las aduanas.

Sociedades socialistas

El martes próximo comenzarán las sesiones del tercer Congreso de las sociedades socialistas.

La orden del día del mencionado Congreso es la siguiente:

Primero, trabajos preparatorios; segundo, constitución del Congreso; tercero, gestión del comité central; cuarto, conducta del delegado de la Federación de Juventudes al IV Congreso socialista español, y quinto, proposiciones.

Telegrafos en Marruecos

Comunican de Tanger que el 14 del primer mes de Diciembre tendrá lugar la subasta para la adquisición de cuatro mil postes para el telegrafo que ha de tenderse en Marruecos.

Un robo audaz

En el Banco de España se ha cometido á la una y media de esta tarde un robo audaz.

Según parece uno de los cobradores iba por un pasillo y de súbito se vió sorprendido por dos desconocidos quienes le colocaron una mascarilla y le sujetaron robándole 21 mil pesetas.

Ambos huyeron precipitadamente.

El cobrador no pudo pedir auxilio en los primeros momentos y lo pidió cuando se vió libre de la mascarilla que le colocaron.

Momentos antes había entregado en la sección de cuentas corrientes 100.000 pesetas.

La policía practica gestiones para descubrir los autores.

Madrid 20 á las 18

Accidente ferroviario.—Heridos

Un telegrama oficial de Huesca da cuenta que el tren correo chocó con otro de mercancías en Polemino, resultando cuatro heridos, uno de ellos grave.

Madrid 20 á las 24

Mitin ferroviario en Valladolid.—Conclusiones aprobadas

Las noticias oficiales que se han recibido de Valladolid dan cuenta de que terminaron sin incidentes os actos públicos organizados por la sección de la Unión Ferroviaria de dicha capital con la cooperación de todas las sociedades obreras.

Asistieron al mitin unas 4.000 personas.

Terminado este una Comisión visitó al señor Gobernador civil de la provincia entregándole las siguientes conclusiones aprobadas.

CUEVAS DELS HAMS.—MANACOR

Las más suntuosas y ricas bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2.50 por cada persona de aumento

1.º Protestar con energía del proyecto de ley relacionado con los agentes ferroviarios presentado á las Cortes.

2.º Reclamar del Gobierno el proyecto prometido al Comité Nacional.

Ratificación del señor Monterinos ante el Juzgado

El Redactor de La Epoca señor Monterinos ha ratificado ante el Juez del distrito del Hospicio, que cuanto manifestó el periódico era la reproducción exacta de las declaraciones que le hizo el jefe de los ferroviarios catalanes señor Ribalta.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 20 á las 22

Sangriento combate.—Mil bajas

Rabat.—La columna mandada por el general Gueydon ha sostenido un sangriento combate con las tribus de Tadia las que han sufrido unas mil bajas.

Anexión de Santo Domingo

Nueva York.—Se asegura que el Gobierno está decidido á anexionar á los Estados Unidos la Isla de Santo Domingo.

Rey enfermo.—Soberanía reconocida

Belgrado.—Se encuentra enfermo el Rey Pedro de Serbia.

El Gobierno Servio ha reconocido la soberanía de Italia en Turquía.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 20 á las 22.30

Turcos rechazados.—Plaza ocupada

Atenas.—Después de un combate que ha durado cuatro horas los griegos han rechazado á las tropas turcas.

Después los griegos han ocupado Elasona.

De un momento á otro se espera otro combate.

Posición ocupada

Cetigue.—Los montenegrinos después de un violento combate han ocupado una plaza turca situada en las inmediaciones de Gusinje.

Cruceros griegos

Salónica.—Dos cruceros griegos están á la vista de la Isla Tenedos.

Turcos en Epiro

Atenas.—Dos batallones turcos han penetrado en la comarca del Epiro desalojando á los griegos que las defendían.

Los turcos han ocupado las alturas de Gimbono.

Fuego de la escuadra turca.—Puer-

tos bloqueados

Sofia.—La escuadra turca del Mar Negro se presentó frente á Varna y rompió el fuego, sin resultado.

Los fuertes contestaron al fuego de la escuadra y esta se retiró.

En la actualidad la escuadra turca bloquea los puertos de Varna y Barga.

Albaneses en Montenegro

Salónica.—Los albaneses que auxilian á los turcos han penetrado en el territorio de Montenegro y amenazan la retaguardia del general Martinovitch que opera contra la ciudad turca de Skulari.

Hamid á un buque de guerra

Salónica.—El exultante Abdul Hamid será conducido un buque de guerra para evitar tentativas albanesas en favor.

Entrevista regia sobre los Balkanes

Paris.—L'Echo de Paris afirma que el Kaiser fué á Viena de incognito celebrando una entrevista con el Emperador Francisco José sobre la cuestión de los Balkanes.

Filipopolis sitiado

Viena.—Un telegrama de origen turco dice que las tropas turcas sitian á Filipopolis.

En esta capital nadie da crédito á dicha noticia.

Oficiales alemanes en el Ejército turco

Berlin.—Morgen Post dice que oficiales alemanes dirigen el Ejército turco contra Bulgaria.

Noticias contradictorias.—¿Quien vence á quien?

Viena.—Del teatro de la guerra llegan noticias muy contradictorias.

Cada nación se atribuye las victorias, resultando en extremo difícil averiguar lo que haya de cierto en tales noticias.

Bandas de turcos, devastando Bulgaria

Berlin.—El periódico «Berliner Post» dice que varias bandas irregulares de turcos han penetrado en Bulgaria, cometiendo toda clase de atrocidades.

Toma de tres posiciones

Salónica.—Los turcos han tomado tres posiciones importantes en territorio búlgaro.

Construcción de trincheras

Cetigue.—Las tropas montenegrinas han construido trincheras en las cercanías de Skulari.

CORRESPONSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 20 á las 21

Asamblea ferroviaria.—Voto de confianza.—Los oradores.—Alboroto.—Entrevista de Ribalta con Cambó

La Asamblea ferroviaria anoche celebrada estuvo presidida por el presidente de los ferroviarios catalanes señor Ribalta.

Se acordó, por aclamación, el voto de confianza á la junta para la solución de la huelga.

Uno de los oradores dijo que las señoras Cambó, Lerroux y Dalmacio Iglesias garantizaban que el Gobierno no engañaría á los obreros propuso luego un voto de gracias para dichos señores.

Otro orador habló contra la junta directora de la huelga. Sus palabras originaron un alboroto enorme, hasta el punto de verse precisado el señor Ribalta á levantar la sesión.

Hoy el señor Ribalta ha celebrado una entrevista con el señor Cambó, quien ha insistido en que los partidos políticos cuidarán de que el Gobierno cumpla sus compromisos con los obreros.

Novillada en la Plaza Vieja

En la Plaza Vieja se ha celebrado hoy una novillada á la que ha asistido una gran concurrencia que llenaba por completo el circo.

Primeramente se han lidiado dos novillos, sin picadores, matando el diestro «Moralite» quien ha pasado grandes apuros.

Después se lidiaron otros dos novillos, sin picadores.

El diestro «Gardet» se ha lidiado con la muleta, ogeudo muchas palmadas.

Con el estoque estuvo también afortunado.

Incendio en una verquería

Hoy al mediodía se ha declarado un incendio en una verquería establecida en la calle del Tigre.

A duras penas han podido salvarse diecisiete vacas que en el local había.

Un mozo que dormía en el entre-

suelo ha corrido gran riesgo. Afortunadamente ha resultado ileso.

Ignorase la causa ocasional del incendio.

Comisión de dependientes de comercio visitando al Gobernador

Una comisión de dependientes de comercio ha visitado al Gobernador civil señor Sanchez Anido, al objeto de pedirle que despliegue rigor por lo que afecta á la observancia del descanso dominical.

El Gobernador les ha manifestado que hablará al Alcalde respecto del particular, añadiéndoles que se proponía ser severo.

Final de Misión.—Solemnes procesiones

En las parroquias de Gracia, con motivo del final de la Santa Misión que se ha celebrado en ellas, se han verificado hoy solemnes procesiones en las que figuraban centenares de niños llevando banderitas de los colores nacionales y muchísimas niñas con banderitas blancas y azules, resultando un acto muy tierno y lucido.

BUXAREU

Por falta de espacio tenemos que retirar buen número de telegramas.

Tip-lit. Amengual y Muntaner.